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防汛隐患排查最怕“马后炮”
□董从哲

【老董直言】

#不是私家桃园#

@黄伟民：大明湖新
区曾堤北端有一片桃树
林，桃子已长到二三厘
米大小。一对夫妇手提
半 方 便 袋 桃 子 继 续 在
摘，树枝叶子散落一地。
游客劝阻，他们却毫不
在乎地说：“这桃子不能
吃，我们摘回去用桃核
做药治病”。理由确实挺
充分。但是，景区是供游
人观赏休闲的场所，不
是私家桃园，难道连这
起码的道理都不懂吗？

#瓜农不容易#

@林瑶：今天老爸去
买报纸没多拿钱，回来
的时候手里提着个大西
瓜，拿了钱包就又赶快
走了。原来爸爸买西瓜
还差着瓜农 8 角钱。后来
老爸说，去还的时候瓜
农又挪了摊位，他一直
在街上来回转悠才找到
那位瓜农还了钱。爸爸
说钱虽不多，但现在小
商贩赚个钱不容易啊。

#真够折腾的#

@刘曰章：去年，陪
孩子参加学考住在了朋
友家，提前一天住下，连
吃带住共四天。朋友请
了假专门照顾我们，忙
得不亦乐乎。临去时给
朋友带去了一些干货和
酒水礼品，中间再买点
菜和肉食，临走时给朋
友孩子留了点钱。学考
回来算了算，钱没少花，
还把朋友折腾得够呛。

#马路上玩“杂技”#

@付黎明：站在公交
车上看窗外的风景，看
见这样一件事：前面跑
着一辆轿车，里面的人
把手臂伸出车外，揽着
两根 PC 管子。管子太长
无法放进车里，可这样
露 在 车 外 让 人 感 觉 很
悬，管子扎到人可怎么
办？不论开车的还是坐
车的，在路上，都要遵守
交通规则，像这种携带
方式让人害怕。

齐鲁晚报 V
http://weibo.com/qlwb

汛期来临，济南相关部门开始
排查防汛隐患。对于济南这座逢雨
就激流汹涌的城市来说，汛期的安
全隐患排查，再怎么重视也不算过
分，这对老百姓来说，是人命关天
的大事。

一场急雨就将一些铁路桥很尴
尬地淹没了，每到下雨的季节，我的
同行们就“喜欢”到历山路铁路桥和
三孔桥去看雨情。这些地方是雨天易
淹的卡脖子地段，交通是最容易瘫痪
的，今年还兴起过两岸之间的摆渡生
意。多少年过去了，在哪个五年计划
里都没有解决掉这个桥下积水难题，

也算是济南的老大难了吧。我觉得济
南市是不是就如何避免铁路桥下暴
雨期间积水的难题，面向全国进行一
次专项技术解决方案的招标，省得这
个难题再让老百姓雨天不敢走，排水
管理和市政部门年年又花钱又伤脑
筋了。

大风和强降雨天气对树木是
个很大的考验。在城里长大的树
根基不牢很正常，遇到大风被刮
倒伤人可是大事。前几年我曾给
一些部门打电话，反映路边那些
枯树枝子挂在人行道上面的危
险，到了雨季和大风天气的时候，

很奇怪，为什么不见这些树枝子
的东家行动起来呢。树梢子都干
枯了多年了，死了很久的树枝子
提溜了很久了，一有风吹雨打，砸
在那些行人和车上，都是不小的
事故，园林部门的人员平时应该
多上街查查。

还有污水井盖子。那些井盖
子一到下雨天就半张着口往外冒
污水雨水，一旦有市民掉进去，都
是一条人命。那年雨天，我的一个
同行就差点命丧里面，幸亏两个
胳膊支撑住了，雨水漫过了头，旁
边有人拉了一把，否则真是命悬

一线。
不仅仅是头上的树枝子广告

牌子井盖子，还有不少隐患需要全
面的排查。比如河道围栏缺失，比
如雨天漏电点，比如危墙，比如高
空坠物……防汛隐患排查最怕“马
后炮”，相关部门要为市民想到前
头，做到前头，才能避免很多惨剧
的发生，避免被人告了后才知道去
承担责任。

为了市民的生命和财产安全，
为了避免悲剧的发生，牵涉汛期内
隐患的市政、园林、电力、房产等部
门，请多上上心吧。

用“诚信”擦亮济南的窗口
□吕允山

在日常生活中，感觉以“热情
好客、诚信厚道”而著称的泉城济
南，无论是购物还是就餐，很少有
外地游客被欺负、被敲诈的现象发
生。当然，泉城市民也很少到火车
站周边的小餐馆去吃饭。谁想到在
济南的“窗口”，却有恶劣的宰客商
家，在败坏着济南的形象。

联想到前些日子媒体不断曝
光的长途汽车总站周边碰瓷小店
讹诈外地旅客的现象，让人感觉
到，我们的某些窗口被污损得到了
非擦亮不可的地步了，要不然济南
人的“诚信厚道、热情好客”的好名
声非得让这些不良商家给败坏尽

了。
火车站、长途汽车站周边的不

良商家肆意宰客，是钻了管理松散
甚至是管理真空的空子。当然某些
部门要是成心推卸责任，会找出一
大堆自己的理由：管人的不管店，
管店的不管执法，工商没证不办
照，物价没照不能罚，反正踢皮球
都会。那些唯利是图的不法商人，
为了赚钱连自己的脸面都不要了，
谁还管你济南市丢不丢脸。他们不
厚道，我们的众多相关的管理部
门，是济南市的管理者，可不能不
顾泉城济南的脸面。我们应该从

“加快科学发展，建设美丽泉城”的

大局出发，各部门齐心协力联合行
动，致力于整治非法经营，查处违
规宰客，擦亮火车站、汽车站这两
个被污损的窗口。

古人云“举一纲而万目张”，
从报道来看无论是火车站周边的
餐馆宰客，还是长途汽车站周边
的碰瓷讹诈，管理上涉及众多部
门，头绪繁多，不太好协调。但是
万变不离“诚信经营”四个大字。
那我们就从“诚信”上下功夫抓
起。笔者建议，在其他问题难以一
时解决的情况下，由工商部门牵
头，先同房屋的所有者即出租者，
以及餐馆、商店的经营者签订《诚

信经营、公平待客保证书》，明确
各方面的责、权、利，并且严格规
定：凡是发生宰客行为，一经举报
或被查处，按其获利的数倍、数十
倍重罚经营者，同时追究房屋出
租者的责任，一并处罚。对多次被
举报宰客且屡罚屡犯的，要列入
市场准入的黑名单，坚决逐出济
南市场。

只有这样才能拨乱反正，逐步
在火车站、长途汽车站的商家中树
立起诚信经营之风，驱除不法经营
之徒。在“十艺节”即将在济南举办
之际，让我们擦亮济南的火车站、
长途汽车站这两大对外窗口。

济南窗口如何擦亮

【泉城快评】

自 6 月 9 日起，65 路公交
车周末第一班车同时发两辆车
了，增加一班车，有效解决了沿
路居民乘车难问题。笔者觉得，
公交部门以人为本加班车的做
法，彰显的是关注民生之举。

笔者居住在历城区仲宫镇
附近，但是工作单位在市区，每
天都要乘坐 65 路公交车上下
班。但是随着沿路居民进城人
数的不断增加，65 路公交原有
的发车频次已经不能满足居民
的乘车需求。笔者记得，去年八
月份，为缓解沿路居民的乘车
难问题，65 路公交车由原来的
首班发一辆，调整为周一至周
五首班同时发两辆车，及时解
决了沿路居民的出行难。但自
上月中旬左右，即使是周末，到

市区上班和卖水果的百姓仍然
很多，导致不少人上不去车，耽
误了正常行程。

65 路属于郊区公交车，线
长班次少，错过一班车对于上
班族来说意味着迟到，就可能
被单位罚款，而对于卖水果的
普通百姓来说，则极有可能错
过高价售卖的时机。令人高兴
的是，相关部门“深入一线”了
解情况，及时加车解决了这一
问题。在笔者看来，这种主动加
车解民忧的做法，实际上彰显
的是一种关注民生之举。

为民服务无小事。笔者希
望有更多的单位和部门都能够
做到“前置”服务，及时发现问
题、解决问题，真正做到以人为
本。

主动加车是关注民生之举
□朝阳

晚报 8 日报道了槐荫交警大队为
了治理经十路腊山铁路桥至段兴东路
的“堵王”路段，把原来的 4 车道改为
5 车道，大大缓解了堵塞状况，通行能
力提高了 30% 。这件事给我们的启示
是：科学设置道路标志也是解决交通
堵塞的有效方法。

联想到二环东路高架桥底层部分
的上下口位置经常发生堵塞甚至交通
事故，笔者认为这与交通标志不尽合
理有着很大关系。

以花园路下口为例：按照一般认
知习惯，最左和最右车道应当分别是
左转弯和右转弯车道，下口直接面对
的中间车道应当是直行车道。可那里
的交通标志却打破了这个规律，直冲
下口的车道先是画着直行箭头，紧接
着又变为左转弯标志，而直行的车道
却是左边和右边的车道。这就使得不

熟悉路况的司机从高处下来以后要变
道，极易造成堵塞。在其他路口同样也
有这类情况。

建议交警部门在设置路标时首先
要考虑市区道路的统一规范，尽量减少
因路而异的变道。在十字路口不是非常
必要应尽量减少左转弯禁行，以减少紧
急刹车迅速回把。比如文化东路和二环
东路的十字路口允许左转弯通行远比
前方小路口掉头安全顺畅得多。

另外还要经常刷新地面标志。笔
者在行车实践中发现，许多道路堵塞、
交通事故和闯红灯现象是因为车道
线、变道线和停车线标志模糊造成的。
笔者的一位朋友有几次闯红灯就是因
为在路口看不清停车线位置，黄灯闪
烁时就开始紧张寻找停车线，待到红
灯亮时才感觉出后面的模糊痕迹就是
停车线。

科学设置路标还需再接再厉
□王泽民
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